

REVISTA  
**LA CALLE**

Edición N°14 Junio de 2024



**Tejiendo Redes:  
Migración y Organización en  
Acción**

En cada historia migratoria,  
**encontramos el hilo común**  
del trabajo en red,  
**uniendo comunidades**  
y transformando el proceso  
de adaptación en una red  
de **apoyo total.**





**Edición N°14  
Junio de 2024**

Página

**6** **Tejiendo Comunidades de Apoyo**  
Por: Fundación Procrear

**10** **Famig: Inclusión Laboral y Apoyo Humanitario**  
Por: Fundación Procrear

**14** **Trabajo comunitario en red y las organizaciones de base comunitaria**  
Por: Juan Carlos Celis González

**17** **Elizabeth Castillo:  
Una vida dedicada a la inclusión y la igualdad**  
Por: Milena Santafé Díaz

**19** **Trabajar el empoderamiento de las mujeres: El compromiso de Eliana Ramírez**

**Dirección General:** Juan Carlos Celis González.

**Dirección Editorial:** Jenny Paola Florez Zambrano.

**Coordinadora Editorial:** Leidy Milena Santafé Díaz.

**Socios Fundación Procrear:** Juan Carlos Celis González, María Jaidive Rivera de Camelo, Diana María Palacios Tenorio, Laura Natalia Forero Simijaca y Sandra Patricia Arriaga Salamanca.

**Diseño y diagramación:** Andrea Acosta Rodríguez y Juan David Guzmán.

**Equipo de trabajo:** Doris Eugenia Rodríguez Muñoz, Adriana del Pilar Valencia Vásquez, Astrid Lorena González Calderón, Paula Mireya Isaza Leiton, John Alexander Saavedra Sánchez, Michell Alecia Correa Angúlo, Laura Janeth Padilla Amador, Diana Lucia Zamora Ramírez, Karen Melissa Jurado Salom, Jegmy María Rosales Hernández, María Fernanda Salom, Ida Putz y Lasse Pietschner.

**Cooperación Alemana para el Desarrollo, GIZ:** Laura Piraján, Laura Cortés y Oliver Ehram.

**Equipo Editorial:** Leidy Milena Santafé Díaz, Diego Zajec, Jenny Paola Florez Zambrano y Juan Carlos Celis González.

**Corrector de Estilo:** Julio Pardo Rojas.

**fprocrear@gmail.com**  
**Teléfono (601) 755 2659 / 312 567 2161**  
**Cra 16 N° 21 – 07 Barrio Santa Fé – Bogotá**  
**www.procrearfundacion.org**

**revistalacallecolombia@gmail.com**  
**Teléfono 320-9898503**  
**@lacallecolombia**  
**@revistalacalle**  
**@callerevista**



**International  
Network of  
Street Papers**



# *Juntos no solo somos más, somos mejores*

Hablar de personas en situaciones de sufrimiento social enmarcadas en diferentes realidades de las que se ven enfrentadas diversas comunidades, sin importar el grupo poblacional o etario al que pertenezcan. Es en este punto en el que cobra relevancia la incidencia social de las llamadas 'Organizaciones de Base Comunitaria', que permanentemente trabajan de forma mancomunada para dar respuesta a las necesidades de estos grupos poblacionales, ayudando -en mayor o menor porcentaje- a mejorar la calidad de vida de quienes tienen contacto con estas entidades, ya sea por necesidades específicas o en procesos de más 'largo aliento'.

En este contexto, es importante anotar la dificultad que implica la medición de los resultados de esta labor social, -más allá de obtener algunos indicativos, cifras o datos estadísticos-, que incluso se toman por la exigencia de un cooperante de alguna de las organizaciones, una entidad del Gobierno o una empresa privada que quiera ver resultados palpables por los aportes que puedan hacer, y que, por supuesto, son un motor para que las organizaciones de base puedan sobrevivir frente a las complejidades de los llamados fenómenos sociales, presentes en los diversos territorios.

Dicho lo anterior, la Fundación Procrear se ha caracterizado por el trabajo en red, con aliados principales como Raíssa Colombia, instituciones académicas, sectores públicos, privados y cooperantes asociados, con los que se ha logrado generar tejido social para las comunidades en situaciones ya mencionadas. Lo anterior implica no ver a las personas desde los rótulos que imponen esos fenómenos sociales, o desde sus carencias, sino desde lo que son: ¡Personas! con derechos, con sueños y con aportes a la sociedad desde cada ser y esencia.

El aporte a la sociedad de todo este trabajo conjunto, sin lugar a dudas es la generación de redes sostenibles en el tiempo, y en ese sentido, esta edición de la revista La Calle -número 14-, quiere visibilizar ejes que son fundamentales en el desarrollo de los procesos comunitarios, como las alianzas desde abajo hacia arriba, ver los escenarios y contribuciones con enfoques diferenciales, con la plena disposición de abrazar la diversidad.



Es de gran valor poder escuchar saberes y experiencias que sirvan como factor inspirador para crear y construir procesos comunes, así, incentivando a otras personas a sumarse a las transformaciones sociales con apuestas igualitarias. Diversas posibilidades nos encontramos a la hora de indagar por acciones para disminuir conductas de riesgo que afectan la seguridad, el bienestar y la convivencia de la sociedad, y sin duda, permanentemente se generan cuestionamientos a comunidades específicas, muchas veces estigmatizando a las personas que se encuentran en situaciones de sufrimiento y escenarios de exclusión social.

El objetivo es, entonces, poder generar impacto desde las construcciones y cambios sociales, mejorando la calidad de vida de las personas, reduciendo el daño y riesgo que sufre la población en contextos de vulnerabilidad, trabajando desde factores como el aumento en la capacidad de respuesta comunitaria, fortaleciendo los nodos de las redes de recursos institucionales y comunitarios, que hacen parte de la sociedad. La invitación es a contribuir, a vivir juntos en una mejor sociedad desde el respeto, la diversidad y el cuidado integral de las personas.

***\*Encuentre información de la Fundación y los procesos, visitando la página web [procrearfundacion.org](http://procrearfundacion.org) en donde podrá evidenciar la caja de herramientas sobre VBG, derechos sexuales y reproductivos y la 'caja de herramientas de las emociones'.***

Jenny Paola Florez Zambrano  
**Coordinadora Fundación Procrear**



Fotos por: Fundación Procrear



**HACEMOS PARTE**  
Estrategia de Integración



Actividad 'aprendemos juntos' recreación con niños y niñas, mayo 2022  
Foto por: Hellen Gabriela Alvarado.



# Tejiendo Comunidades de Apoyo

*En la localidad de Bosa, una voz se alza para unir a la comunidad en un tejido de apoyo y conocimiento. Esta voz pertenece a Leidy Janeth Cárdenas Montañez, una mujer apasionada y comprometida con la causa de ayudar a los más vulnerables en su ciudad natal.*

Como directora de la fundación 'Ayudando somos más', Leidy Janeth ha liderado una misión transformadora durante los últimos tres años. Su iniciativa nació de un profundo descontento con las injusticias sociales y la imposibilidad de permanecer indiferente ante el sufrimiento de su comunidad. Con un enfoque inclusivo y empático, la Fundación se dedica a beneficiar y apoyar a niños, niñas y mujeres en la localidad de Bosa.

Inicialmente, el trabajo se centraba en los más pequeños, pero pronto se hizo evidente que las mujeres también necesitaban apoyo. Leidy se percató de que muchas madres, cabezas de hogar, enfrentan diversas formas de violencia que afectan a sus hijos e hijas. Es así como la Fundación extendió sus brazos para ofrecer un abanico de servicios que incluyen refuerzo escolar, actividades recreativas y concienciación ambiental por medio de una innovadora huerta. Además, se brinda apoyo integral a las mujeres, abordando temas como la prevención de la violencia, los derechos sexuales y reproductivos y el emprendimiento.

Una parte significativa de la población atendida por la Fundación son migrantes, quienes enfrentan desafíos adicionales relacionados con la violencia de género y la empleabilidad. Sin embargo, Leidy no ve la xenofobia como un obstáculo insuperable. Por el contrario, su enfoque se centra en recordar la humanidad compartida que une a todos los seres humanos, independiente de su origen o situación.

La falta de una red de apoyo es uno de los mayores desafíos que enfrentan aquellos que llegan solos a la ciudad. Por ello, 'Ayudando somos más' se ha dedicado a construir y fortalecer estas redes,

conectando a los beneficiarios con otros programas y recursos disponibles, incluyendo la articulación con Fundación Procrear, para ofrecer grupos de mutua ayuda sobre temas como derechos sexuales y derechos reproductivos, prevención de la ESCNNA (Explotación Sexual Comercial de Niños, Niñas y Adolescentes) y violencias basadas en género.

A pesar de los desafíos financieros, la Fundación ha encontrado aliados valiosos como 'Terre Des Hommes', que ha respaldado un importante proyecto dirigido a mujeres jóvenes. Por medio de esta colaboración, se han podido financiar seis meses de arriendo de la Organización.

Leidy Janeth también ha establecido vínculos estratégicos con instituciones como la Alcaldía de Bogotá y la Universidad Nacional de Colombia, ampliando así el alcance y el impacto de su trabajo. En la población de San Bernardino, colabora estrechamente con otros líderes comunitarios para coordinar esfuerzos y garantizar que ningún niño o niña quede desatendido.

Para Leidy, la importancia de contar con el apoyo de otras personas es innegable. Su experiencia con el Comité Operativo de Mujer Equidad de Género, es un testimonio de cómo el trabajo en red puede multiplicar el impacto de las acciones individuales.

Leidy concluye que la solidaridad y el conocimiento son la moneda de cambio más valiosa; por ende, continúan tejiendo una red de apoyo que abarca todas las edades y géneros, e invita a todos a unirse a esta causa, recordando que juntos podemos construir un futuro más brillante y equitativo para todos.

*Escrito por: Fundación Procrear*



# Empoderando a Mujeres: La Labor Transformadora de la Fundación Dejamos Huella

Durante la última década, Ángela Herazo, -por medio de su fundación Dejamos Huella-, ha dedicado su vida al empoderamiento de mujeres que han sufrido violencia física y psicológica en Bogotá. En una conversación reciente, Ángela compartió el trasfondo de su labor, los desafíos afrontados y los logros alcanzados.

"Inicié este viaje en el barrio Santa Fe, acompañando a una mujer en su proceso de recuperación. Desde entonces, he trabajado incansablemente para dotar a estas mujeres de las herramientas necesarias para reconstruir sus vidas", reveló Ángela. La Fundación ofrece varios servicios, desde apoyo psicológico hasta una formación empresarial, con el propósito de ofrecerles autonomía económica y emocional.

Aunque el tema de sostenibilidad de una Fundación muchas veces es difícil, ha logrado mantenerse en pie con estrategias sencillas de emprendimiento como la venta de almuerzos: "tenemos tres cocineros que preparan los almuerzos para vender, pero también aprovechamos esta iniciativa para brindarles almuerzo y desayuno a las mujeres que vienen a los diferentes talleres", señala.

Uno de sus proyectos más destacados es precisamente el programa de emprendimiento, con el que las mujeres reciben capacitación en diversas áreas como Marketing y Economía, y se les brinda respaldo para iniciar sus propios negocios, algunos de venta alimentos, hasta la confección de prendas de vestir. "Nuestro enfoque radica en identificar las habilidades de cada mujer y ayudar a que se conviertan en oportunidades de negocio rentables", explicó Ángela.



Su labor ha sido apoyada por aliados como 'Save the Children', la 'Corporación mundial de la mujer', el 'Comité internacional de rescate' y la 'Cooperación Alemana para el Desarrollo, GIZ', entre otros, que le ha permitido convocar a más personas y llevar a cabo ofertas de servicios con otras entidades. Su red de contactos y alianzas ha crecido desde la primera reunión de redes de la Fundación Procrear: "en esta reunión pudimos establecer relaciones con diversas organizaciones y líderes sociales, que a futuro podemos aprovechar positivamente en pro de la comunidad". Explica Ángela.

La Fundación también ha extendido sus servicios a mujeres migrantes y a la comunidad LGBTQ+, garantizando que todos tengan acceso equitativo a los programas y servicios ofrecidos, además de los talleres de Economía, 'danzaterapia', teatro y modelaje. "Es esencial para nosotros crear un entorno inclusivo y acogedor, donde todas las mujeres se sientan seguras y respaldadas", afirmó.

A pesar de los desafíos que ha enfrentado, -incluyendo dificultades como la lucha contra el lupus y los infartos cerebrales que sufrió, con sus inevitables secuelas-, han sido estas dificultades las que también la impulsaron a ayudar a otras mujeres en situaciones similares. Ángela se ha mantenido comprometida con la Fundación y con las personas que asisten. "Cada día nos esforzamos por hacer una diferencia en la vida de estas mujeres, ofreciéndoles un lugar seguro y de escucha", concluyó con emoción.

Para concluir, es importante destacar el impacto positivo que puede tener en la vida de las personas más vulnerables el trabajo de Ángela y el del equipo de la Fundación Dejamos Huella. Su dedicación y pasión por ayudar a los demás son verdaderamente admirables. Ambicionan seguir transformando vidas y dejar una huella positiva en la sociedad.

*Escrito por: Fundación Procrear*



Clase de danzaterapia, mayo 2024 / Foto por: Diego Moreno



Día de la mujer, marzo 2024 / Foto por: Diego Moreno

# Famig: Inclusión Laboral y Apoyo Humanitario

La Fundación de Atención al Migrante -Famig-, es una organización de carácter canónico, que se dedica principalmente a atender la movilidad humana, ofreciendo apoyo y acogida a la población migrante que se ve obligada a abandonar su territorio sin garantías para sus derechos humanos. Su principal servicio es la asistencia en emergencia humanitaria, proporcionada por medio de dos albergues ubicados en Bogotá: uno en Granjas de techo y otro en San Bernardo. En estos albergues, se brinda estadía temporal, acompañamiento psicosocial, ayuda alimentaria y de vestuario.

“Es crucial destacar que Famig implementa una estrategia de egreso, para que las personas que reciben asistencia puedan salir con redes de apoyo. Después de su estadía en los albergues, se orientan hacia los proyectos de la Fundación con el respaldo de cooperantes”; afirma Paola Andrea Pachón Aponte, coordinadora de proyectos de la Fundación de Atención al Migrante.

Además de los albergues, Famig cuenta con otras dos sedes en Bogotá: una en la terminal de transportes del Salitre, para la recepción de casos, y el Centro de Capacitación Pastoral (CESPA), en donde se ofrecen capacitaciones para el empleo en diversos talleres. La estrategia en el CESPA se centra en formar para el empleo, proporcionando competencias y habilidades blandas a una población que enfrenta dificultades para encontrar trabajo digno y estable.

“Es importante tener en cuenta que el término ‘migrante’ no se limita a una nacionalidad específica, sino que incluye a todas las personas extranjeras; personas que, en muchos casos, han visto sus derechos vulnerados al abandonar su territorio. Por lo tanto, toda persona recibe servicios de la Fundación”, asegura Paola.

Durante casi 20 años, Famig ha colaborado con diversas organizaciones, entre ellas ACNUR, Caritas Suiza, el Secretariado Nacional de Pastoral Social y la Cooperación Alemana para el Desarrollo, GIZ, con quienes implementa el proyecto de empleabilidad.



Taller de regulación emocional, abril 2024 / Foto por: Freider Gandica

El trabajo en red es fundamental para Famig, ya que le permite llegar a una mayor población y fortalecer sus capacidades con diversas estrategias. Su alianza con la Fundación Procrear surge de reuniones de redes y espacios territoriales compartidos, con el objetivo de colaborar en la vinculación laboral de la población, garantizando el cumplimiento de la normativa colombiana en materia de empleo.

Por otra parte, el proyecto 'Oportunidades sin fronteras: un futuro con empleo digno', se estructura en cuatro líneas de trabajo: la primera es la vinculación laboral, que se enfoca en ayudar a la población en la búsqueda de empleo estable y justo, cumpliendo con todas las regulaciones laborales.

Esta se centra especialmente en localidades como Suba, Bosa, Los Mártires y Kennedy, atendiendo a personas con discapacidad, víctimas de violencia de género, jefes de hogar, comunidad LGTBQ+, jóvenes que inician su vida laboral y víctimas del conflicto armado. Famig apoya la autogestión mediante talleres formativos y establece alianzas estratégicas con agencias públicas de empleo y empleadores.

La segunda línea es la formación en habilidades laborales, educación financiera e inclusión económica, así como asesorías en aspectos jurídicos, psicosociales y laborales.

La tercera línea tiene que ver con asesorías que están dadas desde lo jurídico, lo psicosocial y lo laboral. Es un espacio en el que se fortalecen temas como hoja de vida, entrevista y casos que se necesiten de acceso a derechos.

Y finalmente, como cuarta línea, un espacio de sensibilización social, de impacto o visibilidad, realizado por medio de campañas, redes y de ferias que se van generando a lo largo del proceso.

A pesar de sus esfuerzos, Famig se enfrenta a desafíos como el de buscar empresas y aliados interesados en la vinculación laboral de la población migrante. "Debido a la estigmatización y percepciones reduccionistas que se tienen hacia este grupo de personas, hemos implementado estrategias para promover la inclusión laboral diversa y respaldo socioeconómico a los empleados", afirma Paola.

Sumado a lo anterior, La Fundación desarrolla una alianza con el Sena "que nos permite ofrecer formación en emprendimientos a nuestros beneficiarios, proporcionándoles las herramientas necesarias para iniciar y gestionar sus propios negocios. Además, en algunos casos, el Sena evalúa la viabilidad de los proyectos empresariales y proporciona financiamiento inicial por medio de capital semilla". Comenta Valentina Gómez Ripoll, profesional jurídica de Famig.

Para mejorar la empleabilidad de su población, Famig difunde las vacantes en redes comunitarias y fortalece su banco de hojas de vida. "Es fundamental para nosotros garantizar que las personas ubicadas en empleos formales sean tratadas con dignidad y respeto en el lugar de trabajo. Por ello, realizamos un seguimiento constante de su situación laboral, manteniendo una comunicación regular con ellos para asegurarnos de que sus derechos laborales sean respetados"; afirma Valentina.

En palabras de sus colaboradoras, el mensaje es claro: "Es posible encontrar empleo digno. La preparación es clave, pero también lo es la perseverancia ante las puertas que se cierran, buscando aquellas que se abran y nos permitan aportar y marcar la diferencia en el lugar donde trabajamos. Así, esperamos seguir siendo un modelo de buenas prácticas en la inclusión laboral y la promoción de los derechos humanos para todos", concluye Pachón Aponte, coordinadora de proyectos de la Fundación.

Así como de las circunstancias cotidianas que no debieran verse afectadas por el hecho de menstruar: estudiar, trabajar, desplazarse por sitios públicos, encontrar alternativas de recreación y descanso, y también, poder contar con información, educación y servicios de salud adecuados, en suma, poder ejercer una ciudadanía plena.

Por último, vale decir que, en contextos de discriminación, xenofobia y rechazo o indiferencia, es muy valioso evidenciar que este tema logra convocar a mujeres de diferentes nacionalidades desde la complicidad, la risa y el asombro de que, habiendo crecido en distintos contextos, la relación con su menstruación esté atravesada por los mismos (o muy parecidos) miedos y una gran cantidad de desinformación. En ese sentido, encontrar que el tabú menstrual cobija la experiencia de todas, se vuelve un punto de partida para "conspirar" pequeñas grandes ideas para que no se siga reproduciendo entre ellas y las personas que las rodean y que cuidan, generalmente, haciendo referencia más específica a sus hijas, sobrinas y otras mujeres más jóvenes cercanas.

Es preciso seguir posicionando la necesidad de educación menstrual y sexual basada en evidencia, que desafíe roles y estereotipos de género tradicionales, y que, sobre todo, no se considere como una acción aislada en el marco de proyectos dirigidos a la integración, apoyo y fortalecimiento de capacidades de personas migrantes, sino que haga parte de los resultados esperados y objetivos planteados, para que podamos contar con procesos sostenibles que impacten de manera positiva y duradera en la calidad de vida y los procesos de autocuidado y autoconocimiento de las niñas y mujeres.

*Escrito por: Fundación Procrear*



**REDES DE**

**ESOC**

**DERECHO A SER PROTEGIDO CONTRA**



**FUNDACIÓN PROCREAR**



# APOYO NINA

**EL ABANDONO Y EL MATRATO INFANTIL**

 **@FUNDACIONPROCREAR**

# Trabajo comunitario en red y las organizaciones de base comunitaria

## Relaciones que **multiplican** soluciones a situaciones de sufrimiento social

Las acciones comunitarias en poblaciones de alta complejidad tienen diversos componentes que difícilmente logra leer la institucionalidad, y que, prudentemente, deben manejar las organizaciones sociales cuando estas mismas son actores claves en el territorio. Uno de esos componentes, y de los más significativos, es el trabajo en red, que a pesar de ser una acción intangible, adquiere notoriedad en el hacer cotidiano de los que habitan los diferentes territorios.

La acción comunitaria en red genera un tejido de relaciones, aprendizajes, complicidades y posible trabajo en la diferencia y en la adversidad. Nodo a nodo, -entendido 'nodo' como cada elemento (persona, objeto, calle, animal, entre otros) que pueden componer una red-, este tejido permite un espacio común y diversificado para sumar nuevos proyectos y sueños, que alivianan situaciones de sufrimiento social.

En este contexto, es importante entender el término 'sufrimiento social', como aquellas experiencias de dolor, angustia y adversidad que las personas o grupos afrontan, debido a factores sociales, económicos y políticos; surge de situaciones como la pobreza, la discriminación, la exclusión social, la violencia y las desigualdades estructurales, y afecta tanto a nivel individual como colectivo, impactando el bienestar y la calidad de vida de quienes lo padecen.

Así las cosas, la disposición de aprender en conjunto, por parte del núcleo central de las comunidades, implica darle un valor importante a lo que se crea, desarrolla o se implementa por parte de estas, pues allí hay conocimientos acumulados, que se cruzan con las llamadas intervenciones; todo esto genera una mirada bidimensional, que quiere decir que tanto la comunidad como la institucionalidad se articulan para producir conocimiento.





Las comunidades que hacen conciencia del trabajo comunitario en el marco de las relaciones del tejido en red, cultivan la participación permanente en la creación de procesos de construcción, planteando así objetivos y estrategias comunes para atender desafíos, y dispuestas a generar cambios y superar adversidades.

Por otra parte, ya en el campo organizacional, es un reto que plantea formas diversas de coordinación operativa, de liderazgos y de representaciones de sectores o comunidades, las cuales siempre esperan respuestas y posibilidades de abordaje de diferentes fenómenos sociales. En este sentido, el debate, la planificación y la defensa de las acciones, también se vuelven un factor de ganancia en el trabajo en red. Ahora bien, teniendo como centro al ser humano y una conciencia puesta en lo terrenal, el trabajo comunitario y en red es una opción eficaz y eficiente para realizar cambios a nivel local y a nivel global, y se proyecta como una posibilidad de incidencia significativa para enfrentar la exclusión social en cualquier lugar.

Otros factores que inciden en las dimensiones del trabajo comunitario y en red, están relacionados con la disposición a escuchar, a la crítica, a la autocrítica, a conocer, procesar, responder y a las convergencias y divergencias. Lo anterior implica que este encuentro de redes no es lineal, menos es regular, constituyéndose en relaciones asimétricas y variables en beneficio de las acciones y lo comunitario.

Otro aspecto a tener en cuenta tiene que ver con las relaciones de poder presentes en las comunidades, así como en el trabajo comunitario y en la acción en red, que se deben colocar al servicio de los nodos que componen este engranaje, así como en la generación de respuestas y de soluciones.

En síntesis, el trabajo en red implica una cultura y una visión de transformación. Por eso podemos hablar de la red como una cultura organizacional, pero no solo como noción general o teórica, sino como creación cotidiana que involucra tanto a los espacios de existencia, como a los institucionales y los personales. En definitiva, el trabajo en red nos exigirá poner de nuestra parte, para verlo como parte de nuestro propio crecimiento, y tener constantes transformaciones, así como crecer en las relaciones sociales, económicas, políticas y culturales del contexto en el que nos ha tocado vivir y relacionarnos minuto a minuto.

Escrito por:  
 Juan Carlos Celis González  
 Director Fundación Procrear y Juez de Paz de Bogotá





Elizabeth Castillo, marzo 2024 / Foto por: Diego Zajec

# Elizabeth Castillo: Una vida dedicada a la inclusión y la igualdad

Elizabeth Castillo es una figura destacada en la lucha por los derechos de la comunidad LGTBQ+ en Bogotá. Es abogada y actualmente es la subdirectora para asuntos LGTBI de la ciudad, su compromiso con la promoción de los derechos sexuales y derechos reproductivos ha sido fundamental para avanzar hacia una sociedad más inclusiva y justa.

Desde una edad temprana, Elizabeth comprendió la importancia de luchar por los derechos que no tenía como lesbiana. La discriminación que enfrentó la motivó a dedicar su vida al activismo por los derechos de esta comunidad. Para ella, ser activista es una parte integral de su identidad y se refleja en todas las facetas de su vida, ya sea dictando clases, escribiendo, haciendo comedia o desempeñándose como funcionaria pública.

Sin embargo, estos compromisos le representan desafíos únicos, al reconocer que la población LGTBQ+ a menudo desconfía del Estado, lo que puede generar tensiones cuando se ocupa un cargo público, por ejemplo. Sin embargo, ella aborda este desafío, enfocándose en desarrollar actividades y procesos que permitan la ejecución efectiva de políticas públicas.

Uno de los aspectos más importantes de su trabajo es garantizar que las personas migrantes LGTBQ+ conozcan y ejerzan sus derechos en Colombia. Elizabeth reconoce que, si bien el país ha avanzado en términos de derechos para estas personas, todavía existen desafíos significativos, especialmente para migrantes que provienen de países con políticas menos inclusivas.

Para ella, la prevención del suicidio en adolescentes, así como el acoso escolar, constituyen preocupaciones urgentes que requieren atención continua. Estas experiencias personales la motivan a seguir trabajando por la igualdad y la inclusión de todas las personas, independiente de su orientación sexual o identidad de género.

Además, Elizabeth lidera iniciativas desde el ámbito público en el tema de las 'Violencias Basadas en Género' -VBG- promoviendo políticas y servicios que protejan a las víctimas y prevengan este flagelo. "La respuesta del Estado ante las VBG se ha ido fortaleciendo en los últimos años, reflejando un compromiso creciente con los derechos de las mujeres y la protección de las víctimas, como, por ejemplo, haber establecido medidas de protección para personas 'trans', incluyendo el reconocimiento de su identidad en diversos ámbitos como la educación, la salud y la justicia", asegura Elizabeth.

En su papel como funcionaria pública, enfatiza la importancia de la colaboración entre la sociedad civil y el Estado, sin dejar a un lado los medios de comunicación, reconociendo su papel crucial en la construcción de una cultura de respeto y aceptación hacia la diversidad. Para Elizabeth, esta unión es esencial para la transformación cultural: "Es necesario trabajar en red para que nuestros derechos dejen de estar en debate, y que ni siquiera se discutan", afirma con seguridad.

Para Castillo, el arte juega un papel fundamental en la transformación cultural y en la promoción de la diversidad y la aceptación. "Ayuda a cambiar las narrativas, a mejorar los discursos, a transmitir mensajes a personas que no necesariamente se han puesto a pensar en estos temas; el arte logra la inclusión para quienes son distintos, por la razón que sea". Concluye.

Elizabeth Castillo personifica la dedicación y la pasión por la inclusión; su voz se suma a la lucha por la igualdad de derechos para la comunidad LGTBQ+ en Bogotá, recordando la importancia de construir puentes y trabajar en red para un futuro más inclusivo y justo para todos.

*Escrito por: Milena Santafé Díaz - Fundación Procrear*



# Transformando el enfoque penal hacia alternativas para mujeres cabeza de familia

## La ley de utilidad pública: de rejas a oportunidades

Por: *Claudia Alejandra Cardona*  
Directora Corporación  
Mujeres Libres

Colombia ha dado un paso significativo con la promulgación de la Ley 2292 de 2023, que establece alternativas al encarcelamiento para mujeres cabeza de familia. También conocida como 'Ley de utilidad pública', representa un cambio de paradigma en el sistema penal colombiano, al reconocer las circunstancias particulares de las mujeres que son cuidadoras y proveedoras principales de sus hogares.

En la 'Corporación Mujeres Libres', conformada por mujeres que vivimos de manera directa la vulneración de derechos en prisión, tenemos un compromiso inquebrantable con los derechos de nuestras amigas y compañeras privadas de la libertad, y por ello, hemos desempeñado un papel fundamental desde la promoción del proyecto de Ley.

Ahora estamos comprometidas con la implementación de la misma, y por eso nuestra organización está trabajando incansablemente para garantizar que las disposiciones de la Ley se apliquen de manera efectiva en todo el país. Junto con Dejusticia (Centro de Estudios de Derecho, Justicia y Sociedad) hemos elaborado una cartilla con respecto a la Ley y al decreto reglamentario, dirigida a las mujeres cabeza de familia, para facilitar el acceso a la información sobre esta sustitución de la pena.

También hemos llevado a cabo talleres en ocho centros de reclusión a nivel nacional, donde hemos proporcionado información sobre la 2292, incluyendo los delitos a los que aplica el beneficio, los documentos necesarios para solicitarlo y los pasos a seguir para acogerse a la norma.

La 'Ley de utilidad pública' ofrece un enfoque innovador, no solo a nivel nacional sino internacional, que reconoce las complejidades de la vida de las mujeres en situación de vulnerabilidad, especialmente aquellas que son cabeza de familia. En lugar de recurrir automáticamente a la privación de la libertad, la Ley busca alternativas que promuevan la reintegración social y la estabilidad familiar, permitiendo prestar un servicio social como forma de cumplir con las sanciones impuestas. Esto no solo permite a las mujeres mantenerse activas y productivas dentro de la sociedad, sino que también les brinda la oportunidad de contribuir de manera significativa al bienestar de sus familias.

Además de beneficiar a las mujeres colombianas, la 'Ley de utilidad pública' también tiene importantes implicaciones para las mujeres migrantes que se encuentran en situaciones similares. Al reconocer el contexto socioeconómico y las barreras adicionales que enfrentan las mujeres migrantes, esta ley promueve la inclusión y la igualdad de oportunidades para todas, independiente de su origen.

A pesar de que la Ley 2292 marca un importante avance en la búsqueda de justicia y equidad de género, aún enfrentamos retos. Es esencial asignar los recursos adecuados para garantizar su plena implementación y proporcionar el apoyo necesario a las mujeres que se acojan a esta alternativa, abordando los desafíos que enfrentan las mujeres al salir de prisión, por medio del diseño de políticas públicas específicas para facilitar la reintegración después de la cárcel.

'Mujeres Libres' continuará la labor en la promoción de una política criminal menos punitiva hacia las mujeres. Este enfoque no solo considera las necesidades específicas de las mujeres, sino también las circunstancias particulares que pueden llevarlas a cometer un delito. Nuestro objetivo es abogar por sistemas de justicia que reconozcan y aborden las desigualdades de género, brindando alternativas al encarcelamiento y promoviendo la reintegración social de las mujeres.



# MUJERES LIBRES

# Trabajar el empoderamiento de las mujeres:

## El compromiso de Eliana Ramírez:

*En medio del bullicio de la gran ciudad, emerge la historia inspiradora de Eliana Ramírez, una mujer desplazada de un pequeño pueblo de Boyacá, quien ha dedicado los últimos 16 años de su vida a cuidar y empoderar a su comunidad en la capital del país. Con su labor como lideresa comunitaria y madre de dos niños, ha demostrado que el verdadero cambio comienza con acciones concretas y un corazón comprometido.*



Ser madre es un desafío en sí mismo, pero para Eliana, esa responsabilidad se convirtió en un motor para su labor comunitaria. Su hijo, quien padece una afección de salud por asma, fue la motivación por la que decidió dejar de lado sus propios proyectos, e invirtiera todo su esfuerzo para cuidar de él y de otros niños en condición de vulnerabilidad. Su dedicación va más allá de lo convencional, pues su misión es impulsar a otras mujeres a alcanzar sus sueños, más allá de la edad o de las circunstancias de vida.

En octubre de 2022, Eliana lideró una iniciativa en su comunidad llamada 'Sembradoras por la reactivación', con la que mujeres de todas las edades participaron en actividades de reforestación y mantenimiento de árboles. Esta experiencia contribuyó al cuidado del medio ambiente y brindó oportunidades de crecimiento personal y profesional para las participantes.

Uno de los principales obstáculos que enfrenta Eliana en su labor comunitaria, es la falta de recursos y el desconocimiento de las opciones disponibles. Sin embargo, su determinación la impulsa a tocar puertas y a buscar soluciones creativas para satisfacer las necesidades de su comunidad. Además, trabaja en la reducción del estigma y la discriminación que existe hacia la población migrante, desafiando los prejuicios y promoviendo la inclusión y solidaridad.

A pesar de los desafíos, Eliana sueña con establecer una organización centrada en apoyar a madres y personas mayores, especialmente aquellas que enfrentan barreras educativas y laborales. Su visión es crear un espacio donde todas las personas, sin importar su edad o procedencia, puedan acceder a oportunidades y alcanzar su máximo potencial.

La historia de Eliana Ramírez es un testimonio vivo del poder transformador del amor y la dedicación hacia los demás. Su labor incansable no sólo ha impactado positivamente a su comunidad, sino que también ha inspirado a otros a seguir su ejemplo de solidaridad y compromiso social. En una actualidad en donde la desigualdad y la injusticia persisten, personas como Eliana son un rayo de esperanza hacia un futuro más inclusivo.

*Escrito por: Fundación Procrear*

*Escanea el código y conoce más historias de vida:*



# GALERÍA de procesos

Revive la magia de nuestro evento  
fotográfico en el museo



Te invitamos a explorar una experiencia única en nuestra página web, donde podrás revivir cada momento de nuestra emocionante exposición de fotografías que capturaron el trabajo comunitario y los procesos en las localidades de Bosa, Kennedy y Los Mártires.

Acompañados por la comunidad, líderes, lideresas y organizaciones comprometidas, nuestro evento fue una celebración de la colaboración, la creatividad y el impacto positivo. Ahora, a través de nuestra página web, te invitamos a revivir ese compromiso de unidad.



Hacemos Parte Fest II, julio 2024 / Fotos por: Lasse Pietschner



**¡Únete a nosotros!**  
Escanea el código QR:



X  
X  
X



# SIN FILTRO PODCAST

Descubre 'Sin Filtro', nuestro nuevo podcast dedicado a abordar sin tapujos las Violencias Basadas en Género.

Te invitamos a sintonizar este emocionante proyecto que busca generar conciencia y promover la acción contra las diversas formas de violencia de género. Con cuatro episodios impactantes, nos adentraremos en conversaciones profundas y significativas con invitadas e invitados especializados en el tema.

Desde rutas de atención hasta testimonios de sobrevivientes, pasando por estadísticas impactantes y mucho más, cada episodio ofrece una perspectiva única y valiosa sobre este importante tema. No nos limitaremos en detalles ni en sinceridad mientras exploramos la complejidad de las violencias basadas en género y discutimos formas de abordarlas de manera efectiva.



"Sin Filtro" estará disponible en Spotify y en las redes sociales de la Fundación Procrear, donde podrás acceder a contenido exclusivo y participar en la conversación. Únete a nosotros para escuchar, aprender y ser parte de la lucha contra la violencia de género.



 @lacallecolombia  
 @revistalacalle  
 @callerevista



## **Fundación Dejamos Huella**

 313 859 04 57

 Carrera 20a # 2 - 63 El Vergel

Brinda apoyo a mujeres que han experimentado o están sufriendo algún tipo de violencia basada en género, especialmente en entornos socioeconómicos vulnerables de la ciudad de Bogotá.

## **Castillo de las artes**

 302 844 41 44

 Cl. 23 #14-19 Santa fé

Promueve la creación y formación artística, aportando al empoderamiento de derechos culturales, el cuidado de la vida, el auto-reconocimiento, el afecto por la diferencia y la diversidad.

## **La Medalla Milagrosa**

 315 893 64 08

 Carrera 27 # 22-86

Brinda servicios integrales a los habitantes de calle, desde un enfoque humanístico y espiritual.



## **Asociación Futuro Para Todos**

 318 399 49 62

 Carrera 82 B #65-03 Sur

Contribuye al desarrollo personal y social de las niñas y niños, jóvenes, adultos, adultos mayores y personas en condición de discapacidad y con dificultades en el Aprendizaje, teniendo como prioridad aquellas que están en riesgo o en estado vulnerable; donde se les brinda Protección, Capacitación, Integración, Emprendimiento y apoyo Terapéutico.

## Localidad Los Mártires

### **YMCA / ACJ**

 304 599 40 40

 Calle 21 #16-99 a 16-1 Santa fé

Desarrollan programas y servicios con impacto social para promover condiciones de vida digna que permitan desarrollar plenamente las potencialidades de las personas a través de diferentes áreas de intervención.

### **Fundación Plan**

 Calle 24 # 19A 75

Trabaja en la promoción de los derechos de la niñez, con el objetivo de mejorar las condiciones de niñas y niños que viven en situación de extrema vulnerabilidad.

### **Casa Diana Navarro Zona Centro**

 321 275 94 50

 Calle 21 #14-16 Santa fé

Es una de las cinco casas LGBTI de la Secretaría de Integración Social; ofrece servicios prácticos como lavandería y peluquería, fortaleciendo el sentido de comunidad y apoyo mutuo.

## Localidad de Bosa

### **Fundación Ayudando Somos Más**

 302 722 60 50

 Carrera 87 B # 83 sur - 13 Bosa San Bernardino  
Puente de oportunidades para población vulnerable a través de educación, apoyo emocional y sostenible.  
Realiza trabajo comunitario con madres, cuidadores/as, mujeres, adolescentes, niños/as de estratos socioeconómicos bajos.



**Emisora La Voz de mi Barrio 7**  
Tv. 87A #59-44 Bosa Nova  
Medio de comunicación comunitario dedicado a los Derechos humanos, ambientales, animalistas, poblacionales, programas de variedad, salud y magazine.

## Localidad de Kennedy

**Corporación Ambiental y Cultural Sueños Nuevo Amanecer**  
300 411 45 56  
Salón social Las Margaritas II CRA 90 a #46-51 Sur  
Atención a la comunidad en general con temas relacionados al ambiente y cultura, articulación con Colegios distritales, entidades del distrito como IDRDR y juntas de acción comunal.

**Poderosas Educación Integral**  
314 479 43 43  
ONG de Educación Integral para la Sexualidad (EIS) para reforzar el poder de decisión de adolescentes y jóvenes entre los 13 y 20 años de edad en comunidades de mayor grado de vulnerabilidad en Colombia.

**Migrantes One Vision**  
321 240 69 01  
Es un canal digital donde se muestran diferentes actividades y contenido relacionado a la integración colombiana y venezolana.

**Colectivo La Alborada**  
311 506 62 42  
Plaza Fundacional De Bosa Centro  
Colectivo de Derechos Humanos arte y territorio, de la localidad de Bosa.



**Fundación Puertas de colores**  
310 518 62 47  
Favorecemos acciones para el cambio en mujeres, niños, niñas y jóvenes víctimas de violencias intrafamiliares, económicas y sociales, buscando su dignificación y desarrollo.

**FAMIG - Fundación de Atención al Migrante**  
310 797 21 25  
Carrera 73 c bis # 38 b - 16 sur  
Desarrolla acciones de servicio en bien de los migrantes y especialmente de las personas en situación de desplazamiento, ofreciéndoles acogida, orientación psico-social, formación y capacitación laboral.

**Red de iglesias**  
300 313 60 92  
Trans 82 c bis #34-41 Sur María Paz  
Atención a personas habitantes de calle, escuela para niñas y niños.



# TEJIENDO REDES DE APOYO

